

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Ptas.
En la Isla, un mes, 1'50
En el resto de España, tri-
mestre 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo.
No se venden números sueltos.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Ptas.
En la primera plana y ga-
cetas, línea, 0'25
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número
de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, viernes, 12 de Mayo de 1882.

N.º 262.

ESTADO DEL ENFERMO

La fusion no goza de buena salud. Si la tuviera cabal, nadie pensaria en designarle herederos. Pero hé aqui que sus más próximos parientes creen llegado el momento de darle una desazon, que abrevie su existencia.

Para nuestro colega *El Dia* es ya un hecho la inteligencia de los principales personajes de la izquierda constitucional, Lopez Dominguez, Balaguer, Angulo y Linares Rivas. No cita al Sr. Romero Ortiz.

Aquellos señores se hallan dispuestos á reñir formal batalla con el Gobierno en cualquiera de los asuntos que intente resolver, con el criterio vacilante é indeciso que parece ser su carácter distintivo.

No es fácil decidirse á creer que los elementos á quienes se designa como más liberales dentro de la fusion, se lancen á realizar una manifestacion hostil al ministerio. Diversas veces se ha asegurado de ellos que iban á decir: «Allá vamos!» y se han quedado donde estaban, sin más que alguna invocacion platónica á la libertad, con la protesta inmediata de fidelidad política á su querido amigo y jefe el presidente del Consejo de ministros.

Estamos, sin embargo, conformes en que si se lanzaran á dar la batalla, aunque no debiesen contar con un triunfo numérico, una vez puestos en frente del Gobierno los nombres de alguna significacion de la mayoría, el ministerio estaria muerto y la política de las vacilaciones habria concluido.

La dificultad está en la hipótesis.

Otro colega, *El Eco de Madrid*, da señales de desconfiar del esfuerzo y de la resolucion de la izquierda constitucional en sí misma y por sí sola. Pone sobre el tapete nuevas combinaciones. Nada menos que la formacion de un nuevo partido.

Habria de ser un partido monárquico-democrático; no la agrupacion formada ya por el Sr. Moret, sino otra que compondrian los amigos de este y los constitucionales de abolengo.

La mayor dificultad pudiera consistir en hallar un jefe de este nuevo partido; pero *El Eco de Madrid* la da resuelta. Véase el modo.

«No hay en España un hombre de historia liberal, de autoridad, de prestigio de respeto, ante el cual todos pudieran sin considerarse ofendidos, humillados, ni pospuestos, ceder en aras del bien de la patria, de la libertad y de la monarquía, y reconocerle como jefe?»

«Le hay oportunamente, con todas las condiciones expuestas: el invicto don Francisco Serrano Dominguez, duque de la Torre.»

«Hé aqui, pues, el lazo de union de todos los liberales: hé ahí, pues, vencidos todos los obstáculos: hé ahí, pues, el medio de llegar á formar un partido fuerte, vigoroso, con arraigo en la oposicion, y capaz de realizar en el poder cuanto el país desea y reclama en balde, del gabinete de 8 de febrero.»

«Mediten los hombres verdaderamente liberales lo expuesto, é inspirándose en su amor á la patria, á la libertad y al rey, resuelvan en con-

ciencia, teniendo presente, que de su resolucion depende el bienestar y la prosperidad de España, cansada de esperar en vano, que la libertad sea un hecho y que se cumplan las solemnes ofertas hechas por el Sr. Sagasta y por el partido constitucional desde los bancos de la oposicion.»

Resueltos los constitucionales de abolengo y los demócratas moretistas á fundirse en una sola agrupacion, como propone *El Eco de Madrid*, y resueltos tambien á proponer la jefatura al duque de la Torre, quedaria otra dificultad aún sobre la cual no da luz el periódico constitucional. ¿Aceptaría la jefatura el general Serrano? ¿Qué sabe de eso nuestro colega? Al proponer y aconsejar la formacion del nuevo partido, cuya mayor dificultad estriba en hallarle un jefe, al cual todos se sometan; ¿ha explorado la voluntad del duque de la Torre? ¿Le ha autorizado éste para proponerle como jefe? Si los constitucionales de abolengo y los demócratas moretistas se fundieran, seducidos por la perspectiva de tener por jefe al duque de la Torre, ¿no se verian luego defraudados en su esperanza por no cumplirse la condicion esencial de la nueva fusion? ¿Con qué actos demuestra el duque de la Torre que busca la jefatura para que le proponga *El Eco de Madrid*?

Nos limitaremos, pues, á deducir de estas combinaciones, que la fusion va estando delicada de salud, pero sin consecuencias inmediatas.

En cuanto á las amplias perspectivas de una democracia dinástica pura, ó con mezcla de materiales de abolengo constitucional, se le hará el favor de concederle la existencia de planta parásita, que vive pegada al viejo muro, por el cual trepa; que procura erguirse apoyándose en él, y que pierde su escasa savia cuando el muro se viene al suelo. (El Liberal.)

CRÓNICA GENERAL

Paris, 9.—Roma.—La Cámara de diputados ha aprobado por gran mayoría el tratado de comercio con Francia.

Paris, 9.—Roma.—El Vaticano ha enviado órdenes á Dublin, á fin de que los católicos declaren en documentos públicos que separan abiertamente su causa de la de los revolucionarios.

La libertad, repentinamente dada á los diputados irlandeses Parnell, Dillon y O'Kelly fué para muchos políticos ingleses un verdadero rompecabezas. Hoy se conoce la solucion.

Un diputado conservador de los más activos, Sir N. Drummond Wolff preguntaba á M. Gladstone en la sesion del jueves, si era cierto que se habia celebrado un pacto entre el gobierno y los Home-rulers, por el cual estos se comprometian á retirar su famoso manifiesto *no rent*, fórmula de la agitacion actual, si los sospechosos eran puestos en libertad.

Con manifiesto embarazo contestó M. Gladstone que habia recibido un documento en el que se hacia tal proposicion, emanado espontáneamente de un grupo irlandés (Sensacion.) Siguió contestando á otras pregun-

tas y antes de terminar volvió sobre la primera y afirmó que no habia mediado pacto alguno entre él y los irlandeses antes de ser puestos en libertad.

Esta declaracion del primer ministro fué confirmada despues por Parnell, Dillon y O'Kelly, quienes negaron sucesivamente haber ofrecido ni aceptado condiciones para salir de la cárcel.

La impresion general ha sido que existe una transaccion no escrita entre el gobierno y los irlandeses y el *Standart* aconseja á los conservadores que citen al gobierno á la barra de la opinion pública proponiendo á la Cámara un voto de censura contra el gobierno.

Pero si la transaccion existe entre los jefes de la liga y el gobierno, seguramente no ha sido aceptada por todos los elementos que combaten á sangre y á fuego al gobierno de la metrópoli.

Ahí están en prueba de ello los mismos asesinatos cometidos ayer en uno de los paseos públicos de la capital de Irlanda.

Lord Cavendish, ministro de la Isla que habia tomado posesion del cargo como sucesor de M. Forster en la mañana de anteayer, fué asesinado por la tarde á la vez que M. Burke que le acompañaba.

Este dolorosísimo acontecimiento viene á justificar la conducta del ministro dimisionario y á dar un terrible golpe á la nueva política inaugurada en Irlanda.

Mucho será que estos alevosos asesinatos no aumenten la oposicion ya declarada al ministerio hasta producir su caída. Hace ya mucho tiempo que todas son desgracias para el gabinete que preside M. Gladstone.

El miércoles se alteró el orden público en la villa de San Feliu de Guixols con motivo de las ejecuciones de embargo que iban á verificarse.

Muy en breve saldrán de Málaga con direccion á la Argelia, unos 450 trabajadores procedentes, en su mayor parte, de los pueblos de aquella costa, cuyos infelices tienen que emigrar por falta de trabajo.

Parece cosa resuelta entre los comerciantes de Sabadell la creacion de una sociedad protectora de la industria nacional, cuyos afiliados quedaran comprometidos á no vender ninguna clase de género extranjero, bajo las penas que oportunamente se establecerán.

El eclipse de sol que se verificará el dia 16 del actual será visible como parcial en la mayor parte de las provincias de España.

Está á punto de terminar ó ha terminado ya la huelga de sombrereros de Granada. Gran número de operarios acuden en demanda de trabajo.

Un nuevo y gravísimo conflicto se le prepara al ayuntamiento de Málaga.

La empresa del gas, cansada de esperar en vano el pago de lo mucho que se le adeuda, ha resuelto apagar el alumbrado público desde el próxi-

mo dia 15, si antes no se le ha hecho entrega de las sumas en descubierto.

Un diario conservador anuncia casi tantas dimisiones como fusionistas tiene la situacion.

Las más importantes, porque indudablemente arrastrarán otras en pos de sí, son las de don Joaquin Gonzalez Tivia y la del Sr. Rute, subsecretario de Gobernacion.

¿Pero no habria medio de hacerle tragar un subsecretario á D. Venancio?

El mismo colega se apresura á contestar á esta pregunta diciendo, que se habla de D. Alfonso Gonzalez (Venancovich) para sustituir al señor Rute.

Y así todo queda dentro de la familia.

Digan Vds. ahora que de Lillo no salen ministros aprovechados.

Los periódicos de Andalucía continúan ocupándose de la cuestion de subsistencias y pidiendo para remediar en parte la crisis actual la libre introduccion del trigo.

Se calcula que el trigo extranjero, libre de los derechos de introduccion, podrá venderse á 50 rs. fanega en los principales mercados andaluces.

Los mayores contribuyentes de Loja, están albergando en sus casas á los jornaleros de aquella ciudad.

Tambien el ayuntamiento socorre diariamente con panes á las clases necesitadas.

En Sevilla y en Málaga cayeron anteayer fuertes aguaceros.

La asociacion para la reforma de los Aranceles de Aduanas, en vista del afflictivo estado en que la pérdida ó deficiencia de las cosechas en muchas comarcas tiene á las clases trabajadoras, va á celebrar un *meeting* para pedir la disminucion de los derechos en la importacion de cereales, al mismo tiempo que reclamará tambien el inmediato levantamiento de la suspension de la base 5.ª, acordada y mantenida por conservadores y fusionistas.

Dicen de Valencia, que han ocurrido cosas graves en el distrito de Chelva, por efecto de un bando declarando de propiedad de sus vecinos los montes.

Un ingeniero ha salido para aquella region, y se ha dado una orden á la Guardia civil para que se ponga á disposicion del citado ingeniero.

Noticias que corren en los círculos políticos permiten asegurar que habrá legislatura hasta el 10 ó 12 de Julio, siendo perfectamente caprichosos los rumores que se esparcen sobre la pronta terminacion del actual periodo parlamentario.

Muchos banqueros, comerciantes y agentes de cambio suscribieron una exposicion al Consejo de Administracion del Banco de España, pidiéndole ponga remedio á las dificultades que ofrece el cambio de sus billetes.

La Direccion de la Deuda ha acordado satisfacer en la semana próxima, además de los intereses del semestre de 31 de Diciembre último y anteriores, designados en los días

respectivos á cada renta: el día 11 atrasos de 1.º de Julio de 1874 y anteriores, facturas 2.515, 2.516 y 3.436 de inscripciones y 4.117 al 4.143 de cupones, y el 12 reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en el sorteo de Diciembre de 1881 y anteriores, todas las facturas presentadas hasta la fecha.

En Mércia se ha formado una asociación que se titula *La Union Rural*, compuesta de colonos de aquella extensa y feraz vega, cuyos fines manifiestos se reducen á hacer valer la clase á que pertenecen y el trabajo á que se dedican.

Han constituido ya su junta directiva compuesta de representantes de cada uno de los partidos rurales, y presidida por el que fué director del extinguido periódico *La Democracia*, y hoy lo es del que se publica con el nombre de *La Provincia*.

MAHON

RATIFICACION

Entre los lectores de nuestro artículo «*Rámis*», inserto en EL LIBERAL del 27 de Abril, no ha faltado quien haya creído que nuestras aseveraciones del párrafo, que hace referencia á la *Historia* del malogrado Sr. Oléo, sólo podían aparecer como ataques injustos á este autor. Así lo revela el artículo «*Una Vindicacion*», remitido á *El Diario de Ciudadela* y publicado en el número 316, lunes 1.º del corriente.

Ante todo, seanos permitido justificar la relativa demora en esponer nuestra réplica; pues, residentes fuera de las Islas, la prensa menorquina tarda en llegar á nuestras manos, no pudiendo entrar pronto las cuartillas en composicion.

Tambien debemos aquí manifestar que siempre sentimos verdadera satisfaccion, al departir con personas amantes de sus conciudadanos, como lo manifiesta ser el articulista; pero, como ambos en el fondo del asunto estamos conformes, como éste admite el hecho que nosotros consignamos y hoy ratificamos, y como creemos que la atencion del público no debe ocuparse más de lo preciso, cuando se discute á su presencia, con esta réplica pensamos poder dar, por nuestra parte, por terminada la polémica y por cumplido el B. L. M., que no rehuyen jamas entre sí los que rinden culto á la institucion periodística.

Al escribir nuestro artículo «*Rámis*», consultamos á Oléo, quien, como ya dijimos, no incluyó á nuestro esclarecido mahonés en la *Cronología de las personas ilustres* en Menorca. El articulista reconoce la falta del señor O. y dice: «*esta falta debe atribuirse en él á descuido u omision involuntaria*», y más abajo le escusa, manifestando que en el trascurso de la obra se trata ya del Dr. Ramis. Pero esto no satisface á los que hubieramos deseado verle ocupar el puesto que se merece. Si O. quiso abrir y abrió en el segundo tomo una galeria de hombres célebres en Menorca, señalándoles de este modo un pedestal en las páginas de su historia, y no tuvo á bien elevar á esta categoría á Rámis, sería por no considerarle con méritos bastantes para este encumbramiento: y este es precisamente el concepto que censuramos en O. Nos dice el articulista que su silencio fué una falta involuntaria: esta interpretacion, no obstante carácter de autenticidad, podrán admitirla los apolojistas de Oléo, pero no la aceptan los defensores de Rámis, quienes, como ya hemos dicho, lamentan el hecho de no verle figurar, como debiera, en el cuadro de hombres eminentes, y no pueden quedar

satisfechos con que se les diga, para paliar la falta, que ya se habla de él en el resto de la obra.

El articulista, en su optimismo, tiene la peregrina idea de manifestarnos que, si hubiesemos esperado ver la segunda edicion de la obra de O., la hubieramos visto purgada y corregida de las faltas y omisiones que se echan de ver. Pues, de anchuroso campo dispondria la critica bibliográfica, si al darse á la estampa un libro, tuviera que guardar *in pectore* el juicio sobre sus cualidades, hasta la llegada, á veces problemática, de la segunda edicion. Por idéntica razon se podria esperar la tercera y siguientes ediciones, para ver si destruian los defectos de las anteriores; y si la obra no fuese muy afortunada y no llegara para ella la segunda edicion, la pluma de los críticos permanecería en silencio, relegando á las calendas griegas la enunciaci6n de los juicios.

Dejando ya aparte la personalidad de Rámis, se espone: «Nada diremos del lugar que ocupan otros nombres en el mencionado catálogo, ni de si tienen verdadero eco ó resonancia en los anales de nuestra patria, ni de los epitafios y fragmentos poéticos que lo intercalan ni del mérito discutible que los informa; unicamente diremos que el Sr. Oléo lo creyó pertinente al objeto de su obra, reconociendo la oportunidad y mérito de aquellos, por mas que al Sr. Seguí le parecía otra cosa.»

A esto debemos alegar que los autores deben ser lógicos con los epígrafes que adoptan; y que, bajo el título de *Cronología de las personas ilustres*, huelgan por completo los versos y epitafios, es inoportuno cuanto no se relacione con las fechas y las denominaciones personales presentadas bajo la síntesis mas severa. El Sr. Oléo dió, pues, una prueba de mal gusto literario, amalgamando en el cuerpo de dicha *cronología* digresiones y datos, que sólo debían tener cabida en notas al pie de las páginas ú otro lugar de la obra. Además obrando así el Sr. O. fue injusto: setenta páginas abraza la *Cronología* que nos ocupa; entre tanto nombre propio, solo dos ó tres aparecen con los títulos de las obras que dieron á luz, solo uno va acompañado del epitafio, que cubre sus restos; y otro va seguido de una de sus composiciones poéticas: esta distincion es sobremañera injusta y ofende la memoria de todos los demas. Las *cronologías* de hombres esclarecidos, que publican los historiadores, no son el palenque donde se va á discutir su biografía, allí el mérito no se mide ni se pesa, allí ó se reconoce ó se niega; y, cuando existe realmente, se inscribe el nombre, sin razonamientos ni largas adiciones, que de existir, deberían ser para todos, lo que desvirtuaría el espíritu sintético, que informa dichas *cronologías*.

Atentos solo á los conceptos emitidos por el articulista, no hubieramos quizá parado mientes en su diction, por no apartarnos del terreno doctrinal; pero, puesto que se califica nuestro artículo de *ampuloso*, no tenemos inconveniente en manifestar que el artículo de *El Diario de Ciudadela* reviste una *correccion ejemplar*. Como se dice vulgarmente, para muestra basta un boton, y, á fin de que los asiduos lectores de EL LIBERAL puedan conocer la buena sintaxis que allí campea, transcribimos uno de sus párrafos, que dice así:

«Vea, pues, el Sr. Seguí, como no fué tan injusto el Sr. Oléo, para con el Dr. Ramis como se quiere suponer, siendo muy mas injustos en vez de él, que no lo fué con sus ilustres predecesores.»

De buen grado aplicaríamos el escaipelo, á ver si el análisis gramatical nos descubría el verdadero pen-

samiento que encierra dicho párrafo; pero queremos empezar aquí á poner en práctica aquel precepto; que ya hemos subrayado, de nuestro contrincante, segun el cual los escritos no deben censurarse hasta la segunda edicion. Resignémonos, pues, á esperar la reincidencia, para que se levante la veda á la accion de la critica; y, cuando luzca para la hermenéutica un sol mas expansivo, nos emanciparemos del mutismo, con que ahora se nos brinda, y daremos la última mano á la obra, que dejamos hoy sin acabar.

Duan Seguí.

Segun dice nuestro apreciable colega *El Demócrata* de Palma, el Ayuntamiento de aquella ciudad se ha visto obligado á recurrir al Gobierno en queja del Gobernador de la provincia por los muchos acuerdos de la Corporacion municipal que ha suspendido relativos á asuntos que son de la exclusiva competencia del Ayuntamiento.

Puede *El Demócrata* incluir entre los acuerdos suspendidos, otro del Ayuntamiento de Mahon relativo al señalamiento de anchura y construcción de aceras en San Luis, cuyo asunto tambien es, de la exclusiva competencia de la Corporacion municipal y segun tiene resuelto el Ministro de la Gobernacion de acuerdo con el Consejo de Estado, no puede ser suspendido, aunque se dicte en *contravencion á la ley*. Lo que sólo cabe es el recurso dealzada.

Ya ve el colega que la saña suspensiva llega tambien á Mahon.

Tan extraña conducta ¿habrá influido en la separacion de la autoridad á que nos referimos? ¿Qué autoridades!

En Ciudadela se ha presentado un caso de viruela. La noticia cundió ayer rápidamente por la poblacion, y el Alcalde dispuso que dos guardas vigilasen la casa invadida, situada en la plaza de Abastos, para evitar el contagio.

El caso ha recaído en una mujer que llegó á dicha ciudad el día 8 del corriente en un buque de vela procedente de Barcelona.

Hoy ha tomado posesion del cargo de Médico honorario de la Direccion de Sanidad de este puerto don José M.ª Soldevila y Boixader.

El Boletín Oficial de esta provincia anuncia la subasta del arriendo de impuesto de consumos de Palma, bajo el tipo de 1.256,247 pesetas; cuyo acto debe tener lugar el día 22 del presente mes.

Con una concurrencia que llenaba por completo todas las localidades del Teatro, tuvo ayer lugar la anunciada funcion á beneficio del colegio de huérfanos de infanteria.

En la sinfonia *La Aurora Vespertina*, compuesta y dirigida por el aprovechado jóven Sr. Barceló tuvo el público ocasion de admirar las relevantes cualidades que distinguen á dicho señor, colmándole de aplausos al final de la misma y siendo obsequiado con una magnífica batuta de ébano con incrustaciones de plata. La bonita produccion de Olona y Barbieri, *Entre mi mujer y el negro*, tuvo una interpretacion mas que regular por parte de los Sres. aficionados, distinguiéndose notablemente los señores Hidalgo y Arquez en sus respectivos papeles de Gaspar y Pancho. Las hermanas Millanes son ya bastante conocidas de nuestros lectores, siendo por consiguiente inútil les digamos que como siempre ejecutaron su papel á entera satisfaccion del público, que no les escaseó sus aplausos. La bonita zarzuela *Nadie se mue-*

re hasta que Dios quiere tuvo tambien una feliz interpretacion por parte de todos, logrando mantener escitada la hilaridad de los espectadores.

No concluiremos sin dar antes las gracias á los Sres. sargentos por la divertida velada que nos hicieron pasar anoche, creyendo interpretar los deseos de los huérfanos de infanteria, dándoselas tambien en su nombre por los elevados y caritativos sentimientos que en pró de ellos han demostrado.

Al dirigirse anoche á bordo, uno de los tripulantes de la Escuadra Norte Americana, en compañía de varios compañeros suyos, tuvo la desgracia de caerse desde lo alto de la cuesta de la Miranda yendo á parar al patio de uno de los almacenes del Sr. Foncuberta. Avisadas por el pito de los serenos, se trasladaron al punto de la desgracia las autoridades local civil y judicial, el médico señor Hernandez y el Vice-Cónsul de los Estados Unidos Sr. Valls, disponiendo la traslacion del infeliz al Hospital civil, lo que fué efectuado por cuatro de sus compañeros.

El estado del paciente como podrán presumir nuestros lectores era gravísimo, y continúa siéndolo á la hora en que escribimos estas líneas.

El próximo domingo debe tener lugar en el Casino El Consey, el beneficio de D. Pelayo Fuster, tenor cómico de la compañía que trabaja en dicho casino, poniéndose en escena la aplaudida zarzuela en 3 actos *El Sacristan de San Justo*, en la que tanto se distingue el beneficiado.

Ayer tarde á la hora anunciada la banda de la Escuadra Norte-Americana tocó en el paseo de la Alameda, al cual con el deseo de oirla habia acudido una numerosa concurrencia. Hé aquí el programa que en el mismo paseo hizo repartir el maestro director Signor Satta:

G. S. Flagship Lancaster

Mahon, Minorco, May 11. 1882.

Programme

March	Carlo il Guastatore	GIORZA
Overture	Cavour	CARLINI
Deutto	Aida	VERDI
Waltz	Lancaster	SATTA
Gr'd Finale	Lucia di Lammermoor	DONIZETTI
Pot pourri	American Songs	SATTA

G. SATTA,

Master of the Band.

Conocida como es del público esta brillante banda, en la que figuran buen número de profesores, no hay para que decir que todos los números del programa fueron ejecutados con maestría. La concurrencia aplaudió algunas de las piezas, y muy especialmente el precioso waltz «Lancaster» composicion del Sr. Satta y el gran final de Lucia, en que el primer cornetin lució sus notabilísimas facultades. La última pieza del programa, Pot pourri «American Songs» tambien de Satta, por mas que lo contrario diga nuestro noticiero colega *El Bien Público*, no pudo ser ejecutada á causa de lo avanzado de la hora. Terminó la banda con la marcha nacional de los Estados- Unidos y la real española.

Mucho deseariamos oír en local adecuado á dichos profesores algunas piezas clásicas de orquesta, como sucedió cuando la venida de la *Trenton*; y es de esperar que veremos realizados nuestros deseos si la escuadra permanece aun algunos dias en estas aguas.

Desde hace algunos dias observamos que nuestro colega *El Bien Público* llena sus columnas de artículos de oposicion al Gobierno copiados de los periódicos de Madrid. Malos vientos deben correr para el Sr. Sagasta, cuando el colega le can-

ta responsos de la manera que le es peculiar.

¿Si olerá ya á difunto?

Esta noche á las ocho y media tendrá lugar en el Teatro Principal una variada función á beneficio de las Hermanas Carmelitas por los buenos servicios que prestaron durante la última epidemia. En ella tomarán parte los profesores que forman la banda de la fragata *Lancaster* bajo la direccion de nuestro simpático amigo el Signor Satta, y ejecutarán algunas de las piezas por orquesta.

A continuación publicamos el programa:

- 1.º Sinfonía por la banda dirigida por el Sr. Satta.
- 2.º La zarzuela en un acto *Una Vieja* por la Sra. Seula, el Sr. Pagés y otros.
- 3.º Solucion de *Un Ballo in maschera*, por la banda.
- 4.º La Sra. Seula cantará al piano el aria *Il Ritorno di Columela*.
- 5.º Sinfonía *Semiramide* de Rossini, y Solucion de la *Traviata* de Verdi.
- 6.º y último. La pieza en un acto *El que nace para ochavo*.

La Alcaldía de esta Ciudad ha recibido por el correo de ayer, los certificados de libertad de los mozos del actual reemplazo que redimieron su suerte á metálico; lo que hacemos público para conocimiento de los interesados.

Ayer fué adjudicada á favor de D. Jaime Marqués en 32.710 pesetas, la subasta de las obras de reparacion del Lazareto de este puerto.

Hoy á las tres de la tarde han tenido lugar unas regatas entre las embarcaciones menores de la Escuadra Norte-Americana. Lo avanzado de la hora nos impide dar mas detalles. Sin embargo, no concluiremos sin dar antes expresivas gracias á la distinguida oficialidad de dicha Escuadra por su amabilidad en poner una falúa á la disposicion de la prensa local.

19 FOLETIN DE EL LIBERAL

Fraementos de la Historia de Menorca

POR D. PEDRO RIUDAVETS

Continuacion

los contribuyentes de la isla, incluso los eclesiásticos.

Con el nuevo templo y convento de agustinos acreciose la devocion y romerías á la Virgen del Toro, obteniendo los peregrinos hospedaje y agasajo en la casa de aquellos religiosos, que tranquilos continuaron en su cómoda y salutífera morada hasta que, andando el tiempo, sobrevino esa revolucion social, siempre latente, iniciada á últimos del siglo pasado en Francia, que los echó por última vez del convento, en 1835, incautándose el gobierno de sus bienes.

Confiose la custodia del edificio á un seglar, pero abandonado aquel á su suerte, las injurias del tiempo lo fueron minando, á pesar de su solidez; y temiendo se desplomara el templo, acordose en 1842 trasladar la imagen de la Virgen á la parroquial iglesia de Mercadal, en

Leemos en «El Demócrata» de Palma:

«Se nos asegura que en la calle de Pelaires se ha presentado un caso de viruela, si bien con caracteres poco alarmantes.

Esto nos demuestra que á pesar de las acertadas medidas que se han tomado, no se ha conjurado aun el peligro, y que las familias que todavía no se han preservado por la vacunacion y revacunacion, deben hacerlo cuanto antes.

Segun nuestras últimas noticias mañana á la una de la tarde abandonará estas aguas la Escuadra Norte-Americana.

BOLSA DE MADRID

Ayer 11 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior	29'27
Id. Exterior	00'00
2 por 100 amortizable	00'00
Subvenciones de ferrocarriles	58'05
Billetes hipotecarios de Cuba	98'35

BOLSA DE BARCELONA

Ayer 11 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior	28'68
Subvenciones ferrocarriles	57'00
Billetes hipotecarios de Cuba	97'90
Banco de Barcelona	98'00
Banco Hispano Colonial	82'00
Ferrocarril de Francia	111'00
Id. Norte	127'50
Id. Alicante	111'00
Obligaciones Francia	62'50
Id. Orense	51'75

CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Sr. Director de EL LIBERAL.

Barcelona 10 Mayo 1882.

Resiéntese todavía este mercado de la crisis que ha atravesado, y la desconfianza no ha desaparecido aun por completo de los ánimos. La Bolsa sigue bastante abatida, aunque no es por falta de numerario, que lejos de escasear es abundante, si bien no sale á la superficie. Sin embargo todos los temores de desórdenes van

donde permaneció dos años, mientras tanto, el Sr. Baron de las Arenas, que era el propietario del convento, hizo restaurar provisionalmente el santuario. Mejorado este en lo que se pudo, se devolvió procesionalmente la imagen á su primitivo camarín, el 18 de Mayo de 1845.

A pesar de la reparacion que acabamos de citar, la obra del desmoronamiento del edificio, impulsada por el abandono en que yacia, y aun mas por lo minada que quedó con el horroroso huracan acaecido en 1835, poco antes de la salida de los frailes, amenazaba completa ruina, particularmente el templo, cuya bóveda iba á caerse ya en 1875, sino se hubiese acudido á tiempo para renovarla, conseguido lo cual, y restaurado por completo, se celebró una solemne fiesta, yendo en peregrinacion el clero y el pueblo al Monte-Toro con objeto de inaugurar las nuevas obras, festival iniciado por el Excmo. é Ilmo. Sr. Mercader, Obispo de Menorca, llevada á cabo con inusitada pompa el dia 11 de Junio de 1876, que tan gra-

desapareciendo, y el horizonte se despeja de las nubes que lo ofuscaban.

Las acciones del ferrocarril del Norte han bajado algo á motivo de que los rendimientos del mes de abril último han sido inferiores á los de igual mes del año pasado.

Ferrocarril de Tarragona á Barcelona y Francia.—Segun los datos que aparecen de la Memoria publicada por esta compañía, el aumento del tráfico en 1881 está representado por 2,100.000 reales comparado con el año anterior, habiendo circulado 254.658 viajeros más en 1880, y transportado 75.756 toneladas que en el propio año. Los beneficios en 1881, segun la Memoria han dado un producto líquido de 13.962,080 reales que repartidos entre 216.773 acciones no habrian permitido entregar los 140 reales que se aplica á cada una, pero se han aplicado á este objeto 3 duros que habia existentes en poder de la Compañía, y quedan aun iguales utilidades para aplicarse al aumento de los beneficios durante algunos ejercicios sucesivos.

La Compañía acaba de adquirir un vastísimo espacio en el llamado campo de la Bota, cerca del Besós y cerca tambien de los terrenos que allí posee para su industria, la Sociedad «Material para ferrocarriles». Esta adquisicion se ha hecho en vista del aumento del tráfico, y teniendo en cuenta que luego de terminado el enlace por la calle de Aragon, necesitará la sociedad grandes terrenos para construir depósitos de mercancías, de material y otros efectos.

La Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante debe reunirse en junta general el 21 de este mes.

Tambien se reunirá dentro breves dias la junta general de accionistas de los ferrocarriles de Lérida á Reus y Tarragona, siendo probable que acuerde la fusion con la Compañía del Norte de España.

De V. affmó.

El Corresponsal.

Seccion Oficial

En la Gaceta del dia 7 del actual

tos recuerdos dejó entre los isleños que de todas partes, y en número que se hace subir á miles, acudieron.

Restablecido el culto de la milagrosa imagen de la Virgen, que por las causas antes indicadas quedara algo amortiguado, continuan con el mismo ardor de antes las romerías á la histórica montaña, y á las que fueron siempre dados los menorquines, que en todas épocas han buscado en su cumbre consuelo y alivio en sus males.

No citaremos la multitud de calamidades ocurridas en nuestra isla, enmedio de las cuales acudian los habitantes en busca de amparo á su protectora Virgen del Toro, y solamente mencionaremos dos de los que hemos sido testigos.

Recuérdense los aciagos años del 22 y siguientes del presente siglo y en particular desde el 20 al 26, en que la miseria cundia por toda la isla y minaba la existencia de innumerables familias que buscaban en lejanos países el alimento que les negaba su suelo patrio. (1) Espan-

(1) A consecuencia del decreto del gobierno

hallamos inserto un Real Decreto por el que se crea en Madrid un museo de instruccion primaria que comprenderá modelos, proyectos planos, y dibujos de establecimientos Españoles y extranjeros, ejemplares de mobiliario, material científico de la primera enseñanza general y especial; colecciones de objetos juegos y demás que se destinen á la instruccion y educacion de los alumnos y una Biblioteca de instruccion primaria.

Ayuntamiento de Mahon
Consumos

El dia 23 del actual á las 12 de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, una nueva subasta para el arriendo de los derechos de consumos de esta Ciudad durante el año económico de 1882-83 con sujecion al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion, bajo el tipo de 209.587 pesetas 40 céntimos.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 12 Mayo 1882.

—El Alcalde Presidente, El Baron de Benimuslem.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 11.—De Barcelona vapor correo **Puerto Mahon**, cap. D. Juan Thomás con 23 trip., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Dia 12.—Para Andraitx laud **San José**, patron Antonio Juan, con 6 trip. y lastre.

TELÉGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid, 12.

El Senado de Francia ha aprobado el tratado de comercio con España.

Habiendo calmado el temporal el vapor-correo de Cuba zarpó de Cadiz.

tosa fué la emigracion de familias enteras de campesinos para ir á roturar ignotas tierras africanas, no tan solo para procurar alimento á sus tiernos infantes, sino para ponerles fuera del alcance de ese horripilante fantasma, LA QUINTA, que sentó su funesta planta por vez primera en Menorca, en 1820.

¡Cuántos robustos y hábiles pilotos partían á lejanos mares para seguir su profesion que en su país natal, aniquilado el comercio no podian ejercer! ¡cuántos sobresalientes artistas salían en busca de trabajo en las Américas! ¡cuántos imberbes jóvenes, arrancados de los brazos de sus queridos padres para el servicio

de 5 de Agosto de 1820 por el cual se prohibia la introduccion de trigo extranjero, con cuyo comercio se sostenia la marina de Mahon, quedó paralizada toda y sin ocupacion su maestranza y demas matricula, teniendo que emigrar al extranjero; y en Abril del 22 vióse el Ayuntamiento obligado á convocar una junta de hombres acomodados é inteligentes para que acordaran algún medio de ocupar á todos los artesanos y marineros faltos de trabajo, y á los pordioseros que vagaban por las calles y caminos á consecuencia de la miseria que afligia á la mayor parte de los vecinos, causada, ademas de la paralización del comercio, por las terribles tempestades de vientos de dias pasados que destruyó las cosechas de todas clases, y por la falta de lluvias que hacia tanto tiempo se experimentaba.

VARIEDADES

Mar interior de Africa

El Diario Oficial de Francia publica una interesante Memoria del ministro de Negocios Extranjeros...

Este proyecto tiende a crear, en el Sur de la Argelia y de Túnez, un mar interior en comunicacion con el Mediterraneo...

Los iniciadores de la obra cuentan con este resultado para remunerarse, y piden como unica subvencion la concesion de una faja considerable de terrenos...

Algunas personas se han preguntado si, por consecuencia de la evaporacion, el mar interior, incesantemente alimentado por el agua del Mediterraneo...

Hay, ademias, las ventajas de orden politico en favor del proyecto. El mar y el canal formaran un obstaculo casi infranqueable a las tribus nomadas del Sahara...

Lo cierto es que la nueva empresa abrirá una via de primer orden para la exportacion de los productos de la Argelia y de Túnez.

El oso blanco y la serpiente boa

El viernes último, en el momento en que una tempestad horrible estallaba sobre Paris, un rayo caía sobre la casa núm. 17 de la plaza de la Nación...

Un detalle curioso que consignar. Mr. Pezon habia comprado hace tiempo una serpiente boa, que durante diez y ocho meses se habia negado a tomar toda clase de alimento...

bro el enseguida; la deglucion fué tan rápida que al primero siguieron dos, tres, cuatro conejos...

La serpiente se ha repuesto.

La evasion de una foca

El Bund cuenta a sus lectores que en la noche del 19 al 20 de Abril último, una foca magnifica se evadió de una barraca en la feria de Schützenmatte...

Una nueva avenida del rio obligó al anfibio a descender con el curso de la corriente, siendo muerto a tiros cerca de Büren...

Uno de los disparos causó la muerte de un pescador que atravesaba a nado la corriente.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Santo Domingo de la Calzada, confesor.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita a Nra. Sra. de la Misericordia, en San José.

SANTO DE MAÑANA.

San Pedro Regalado, confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale a las 4 h. 49 m. de la M.—Pónese a las 7 h. 04 m. de la T. LUNA.—Sale a las 1 h. 42 m. de la M.—Pónese a las 1 h. 59 m. de la T.

Anuncios.

PILDORAS DE LOUDES PURGANTES antibiliosas, depurativas. De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados. Se venden a 6 rs. caja en las principales farmacias...

Para vender

Un cercado, antes viña, de unas 6 hectáreas, situado en Biniatop de dalt del término de Villa Carlos. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para vender

Lo está la casa calle del Rosario número 5. Para su ajuste dirigirse al conserje del casino Recreo, calle Concepcion núm. 3.



VACUNACION, REVACUNACION

Llegada la época más propicia para la vacuna (empell), desde hoy se inoculará todos los domingos en casa Cursach, calle Cos de Gracia, n.º 2, esquina a la de las Moreras.

LA PREVISION

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA, A PRIMA FIJA DOMICILIADA EN BARCELONA

Capital social: 5.000.000 de pesetas

SEGURO POPULAR

Títulos de 500 pesetas cada uno y primas mensuales de 1 peseta 50 céntimos y de 2 pesetas, con opcion al pago anticipado por sorteo.

OBJETO DEL SEGURO POPULAR

El Seguro popular tiene por objeto favorecer el ahorro entre los empleados, obreros, artistas, comerciantes, agricultores y demas que se dedican a otras profesiones. Estos seguros se hacen por títulos de 500 ptas. con opcion a pago anticipado por sorteos...

La Ilustracion Española Y AMERICANA

Esta importante publicacion, sin rival en nuestro idioma, sale a luz los dias 8, 15, 22 y 30 de cada mes, en números de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados...

PRECIOS DE SUSCRICION.—En provincias: Un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11.

NOTA.—Los Sres. Suscritores a La Ilustracion Española tienen el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripcion a cualquiera de las ediciones de La Moda Elegante.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA

Periódico especial del bello sexo, indispensable, por su utilidad práctica, en toda casa de familia. Publica siempre los mejores modelos de toda clase de prendas de vestir para Señoras, Señoritas y Niños...

Se admiten suscripciones a ambos periódicos en la Administracion de EL LIBERAL y en la libreria de Antonio Sintes, Nueva, 23.—Mahon.

TRATADO COMPLETO

DE

CONTABILIDAD

Abraza cuantas materias, así elementales como superiores, constituyen el importante estudio de la

TENEDURÍA DE LIBROS POR PARTIDA DOBLE

aplicada a las diferentes empresas industriales y mercantiles

ORDENADA Y EXPUESTA POR

FRANCISCO TEJEDOR Y GONZALEZ

Este importantísimo libro se publica por entregas de ocho páginas, al precio de un real en toda España, repartiéndose por cuadernos de dos o de cuatro entregas semanales...

Admitense suscripciones en la libreria de Antonio Sintes, Nueva, 23.

LOS ESPAÑOLES

AMERICANOS Y LUSITANOS

PINTADOS POR SI MISMOS

COLECCION DE ESTUDIOS SOBRE LAS COSTUMBRES Y TIPOS DE AMBOS SEXOS EN ESPAÑA, AMÉRICA Y PORTUGAL

Obra dirigida en la parte referente a la mujer, por D. Faustina Saez de Melgar, y en la parte que trata de los hombres, por los Sres. D. Nicolás Diaz de Benjumea y D. Luis Ricardo Fors...

Esta interesante obra constará de dos tomos de regulares dimensiones, impresos con todo esmero en papel satinado, de tamaño folio mayor, y se publicará por entregas de cuatro páginas al precio de

Medio real en toda España

Se repartirán estas semanalmente y sin interrupcion en cuadernos de 4 cuatro reales. Cada lámina equivaldrá a una entrega.

En Mahon se admiten suscripciones en la Libreria de Antonio Sintes, Nueva, 23, y en esta imprenta. En Ciudadela, en la de D. Salvador Fábregues.